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谨慎口舌 

 亲爱的弟兄姐妹们，平安！中国人说的好，病从口入，祸从口出，谨慎口舌

非常重要。我记得我以前的同事教训他的儿子，“不学无术，长大像你妈！”本来

是他和儿子的冲突，结果是一家三口吵成一团。这是负面的言语。还有一种是传言，

春秋时期，宋国有一个姓丁的人家，家里没有井，要引水浇地，就得跑到很远的地

方。家中长年有一个人在外面专管打水，后来，他家打了一口井，那个在外打水的

人也回来了。家里人很高兴，逢人便说：“我们家打了口井，等于添了一个人。”

别人听错了，就添油加醋地传起来：“丁家打井，挖出一个人来！”这话越传越远，

一直传到宋王的耳朵里，宋王就派人到丁家查问。吓得丁家的人连忙解释说：“我

们是说挖了井，省了一个人的劳动力，就象添了一个人，从来没有说从井里挖出一

个人来呀！”以讹传讹，从古至今，一直都有，社会上有，教会里也有，求神帮助

我们，谨慎我们的口舌。 

 第一，保守我们的心。 

路加福音 6：45 善人从他心里所存的善，就发出善来。恶人从他心里所存

的恶，就发出恶来。因为心里所充满的，口里就说出来。 

这里两个“存”字在原文有如银行保险箱的收存法。善人就像好树一样，会

结出好的果子来。善人所结的果子，是从他心里所收存的善发出来的，他生命的果

子，源于他内在的生命本质。恶人也是如此，他里面收存的是邪恶，所能发出的就

只有邪恶。真正的原则是，心里所充满的，口里就说出来。我们所说的话总是有源

头的，我们的话显明我们内心所想的。 

所以圣经一再提醒我们，要保守我们的心。箴言 4：23 你要保守你心，胜

过保守一切。因为一生的果效，是由心发出。 

我们的心是在一切之上，我们要保守我们的心，胜过保守一切。因为我们生

命中再也没有一样东西能象我们的心一样直接影响到我们的生命。我们任何的思想、

动机和行为都是从我们的心而来，我们也没有办法绕过我们的心做任何的事。我们

一生的果效，正是由心发出。撒但攻击我们正是从我们的心开始，它总是欺骗迷惑

我们的心，让我们一步步地偏离神，求神保守我们的心。 

以赛亚书 50：4 主耶和华赐我受教者的舌头，使我知道怎样用言语扶助疲

乏的人。主每早晨提醒，提醒我的耳朵，使我能听，像受教者一样。 
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神盼望我们的心和舌头谦卑受教，让我们所讲的是合神心意的话，所释放的

信息，是从神那里得来的。因为唯有神的信息和安慰才能真正扶持软弱疲乏的人。

神比我们更有耐心，更主动，他每早晨叫醒祂的仆人，将他的真理传给我们，以完

成祂的旨意。问题是，我们是否有受教者的耳朵与口舌？听应该听的，讲应该讲的，

造就软弱疲乏的人。 

是的，当我们的心里满了恩慈、良善、谦卑、温柔与怜悯，我们所讲出的话，

会带着温暖与阳光，带给别人正能量。主耶稣就是怀着这样的心造就门徒，当腓力

找到拿但业，告诉他，遇见了弥赛亚，就是拿撒勒人耶稣。拿但业的回答其实对主

耶稣是满大的冒犯，他说，拿撒勒还能出什么好的吗？可是主耶稣看到他在无花果

树下灵修默想，说他是个真以色列人，心里没有诡诈。主耶稣当然看到了拿但业的

不好，但他更看到了拿但业的好，从心里欣赏，口里赞美他，丝毫没有理会他对自

己的冒犯。同样，当彼得信誓旦旦地对主耶稣说，他就是与主同死，也绝不会不认

主。主耶稣当然知道彼得的忠心，也知道他的软弱，他清楚地告诉彼得，他会三次

不认主，但主已经为彼得祈求，叫他不至于失了信心。他回头以后，要去坚固其他

的弟兄。这就是主耶稣的心肠，因为他的慈爱与恩慈，他永远在鼓励、扶持、建立

他的门徒。 

我们需要效仿主耶稣的心肠，越过人的软弱看到人的刚强，越过人的缺点看

到人的潜力，越过人的小信看到人的敬虔。我认识一位姊妹，非常地爱主，丈夫常

年病痛，最近因为肝硬化导致肝昏迷，身体非常地痛苦，尽管姊妹尽心竭力地照顾

丈夫，可丈夫在身体病痛中，情绪不稳，时常对她发脾气，让她心力交瘁。很多时

候，她甚至想放弃，不想理了，反正怎么做，丈夫都不满意。可当她切切为丈夫祷

告时，脑子里却不断地想起神对主耶稣说的一句话，“这是我的爱子，我所喜悦

的。”原来，就算丈夫是这样的软弱，他仍是神的爱子，神仍然喜悦他，因为他是

神重价买赎回来的。她知道了，原来神是要她以神的眼光看待软弱的丈夫，去爱丈

夫，正如神爱他一样。当她的心里不再满有苦毒、怨恨的时候，她的态度和言语都

全然柔和了。 

亲爱的弟兄姐妹们，求神保守我们的心，我们的心如何，我们的言语也如何。

中国人经常讲，刀子嘴，豆腐心！其实，我不太相信，我们说什么样的话，我们大

概就是什么样的人。如果我们真的是豆腐心，为什么要变成刀子嘴呢？如果我们的

嘴上喜欢打压别人，批判别人，很难指望我们的内心有多善良。就算我们真的是刀

子嘴、豆腐心，和我们关系非常亲近的人，有可能知道我们内心的善良，但其他和

我们不熟的人，可能还没有了解到我们善良的心，就已经被我们的话语深深伤害了。
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很多时候，我们可能用我们说话直，来搪塞我们说话冒犯人，其实深层里，可能就

是我们没有花心思考虑别人的感受，话说出去了，才知道伤害已经造成。求神帮助

我们，做个有同理心的人，愿意考虑别人的感受，不会在别人处境艰难的时候还说

出很刺耳的话。更加不要打着“刀子嘴豆腐心”的旗号，用言语去伤害别人。我们

偶尔一次说出口无遮拦的话，别人可能会包容，但时间久了，一定会造成伤害与裂

痕，求神保守我们的心，让我们的心里和口里满含着良善，处处体谅别人，讲出造

就人的好话。 

 第二，言语的过失。 

 1.第一种过失：多言多语。箴言 10：19 多言多语难免有过。禁止嘴唇是有

智慧。换句话说，就是当你言语过多时，你一定会说错话。言多必失，这是千真

万确的。圣经特地警戒我们，传道书 5:2-3你在神面前不可冒失开口，也不可心急

发言。因为神在天上，你在地下，所以你的言语要寡少。3 事务多，就令人作梦，

言语多，就显出愚昧。将来神审判我们，不但是审判我们的行为，也审判我们的

言语，求神保守我们的口舌。多言多语是人愚昧的标志，而我作为牧者，时常要讲

话，特别当我开始喋喋不休时，我需要提醒我自己，不要作愚昧人。喋喋不休，可

能源于内心的焦躁不安，缺乏安全感，盼望用言语来解释，来辩护。 

 2. 第二种过失：闲话。马太福音 12:36 主耶稣说道：我又告诉你们：凡人

所说的闲话，当审判的日子，必要句句供出来。 终有一天，我们要为我们说过的

每一句话负责，包括所有信口开河、言不由衷的话，以及我们不负责任和言而无信

的话。马太福音 5：37 你们的话是就说是，不是就说不是；若再多说，就是出于

那恶者。这是一个非同寻常的宣告，是就是是，不是就是不是，任何的夸大其辞，

不必要或过分的强调，都是出于那恶者。求神帮助我们，不要说那些言不由衷的话。

让我们愿意谨慎我们的口舌，我们的生命会发生变化，我们会变成不同的人。 

3.第三种过失：传舌，搬弄是非。利未记 19：16 不可在民中往来搬弄是非，

也不可与邻舍为敌，置之于死。我是耶和华。传舌，搬弄是非，就是四处散播一

些无聊、失真、夸大、恶毒的谣言。撒但在新约中的一个称号就是“恶者”，在希

腊文中的意思就是“诽谤者”。我们如果搬弄是非，或编造虚谎之言，实际上我们

就是在替魔鬼效力，作撒但的代言人。我们不仅不能散播谣言，更有责任不要听信

任何谣言。 

 箴言 16：28 乖僻人播散分争。传舌的离间密友。 

箴言 20：19 往来传舌的泄漏密事，大张嘴的，不可与他结交。 
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很多时候，我们与这些过失紧密相关。如果我们听信是非之言，我们就成为

“歪曲事实的帮凶”。当我们对是非之言津津乐道，信以为真，并且去传舌，我们

就成了散布是非的帮凶。传舌的人会败坏关系，我们注意不要传舌，也不要和爱传

舌的人结交。 

 箴言 26：22 传舌人的言语，如同美食，深入人的心腹。 

 这是人罪性真实的写照，当我们听到别人的坏话、或者丑闻时，我们天性就

是喜欢听、喜欢传，因为传舌人的言语如同美食。面对这样的美食，我们要谨小慎

微，不要将它吃下，可能味道不错，但最终是要毒害我们，污秽我们的生命。我们

不但不要传舌、搬弄是非，还要谨慎地制止传舌的人，让谣言止于我们，中国人说

谣言止于智者！ 

 4.第四种过失：谎言。箴言 6:16-19 耶和华所恨恶的有六样，连他心所憎

恶的共有七样。17 就是高傲的眼，撒谎的舌，流无辜人血的手，18 图谋恶计的心，

飞跑行恶的脚，19 吐谎言的假见证，并弟兄中布散分争的人。神所恨恶的这七件

具体的事情当中，三件是与口舌有关的：第一，撒谎的舌；第二，吐谎言的假见证；

第三，在弟兄中布散纷争的人(通常纷争都是由言语所引起的)。前两件都牵涉到谎

言。而圣经清楚地说，魔鬼是说谎者之父。箴言 12:22说谎言的嘴，为耶和华所憎

恶；行事诚实的，为他所喜悦。这里用了两组反义词，憎恶和喜悦，谎言和诚实，

二者毫不兼容，非此即彼。如果是谎言，神必定憎恶；如果是诚实，神必喜悦。神

是真理，魔鬼却是谎言之父，我们每一次撒谎，就是出于那恶者。而可怕的是，当

我们撒一次谎，需要很多的谎言才能圆谎，结果谎言如同滚雪球一样，越滚越大，

盼望我们能及时刹车、悔改，不再撒谎。 

亲爱的弟兄姐妹们，这些言语上的过失，甚至犯罪，我们身上都有，是不是？

求神帮助我们，保守我们的心，谨慎我们的口舌。我无数次看到自己言语上的过失，

也看到别人的过失。记得刚来加拿大时，我和师母参加她好朋友女儿的满月庆祝，

女孩子长得好漂亮，父母感恩孩子出生在加拿大，这里是孩子的源头，于是给孩子

取名叫加源，我不明就里，开玩笑，“加元，好名字，下次生老二，一定要叫美元，

美元贵一点！”让人家父母哭笑不得，师母说，“我真想堵住你的嘴，来不及啊！”

无独有偶，我们家老二上 pre-school 时，有个好朋友，那孩子长得特别漂亮，浓

眉大眼，头发卷卷的，非常可爱，他妈妈经常和我聊天。结果一位中国妈妈走过来

问我，“那人是菲佣吗？”我皱着眉头，“人家是妈妈，你干嘛说人家是菲佣？”

“怎么也看不出是妈妈啊？那孩子那么好看！”我叹口气，“人家爸爸是洋人，孩

子是混血儿！” 
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 我发觉教会里最容易有的言语上的过失，可能是传话，传到后来，就有点像

前面故事里挖井挖出人一样。记得今年一月，我在温哥华上两门博士的课程，周末

师母也特别飞到 Victoria，和我一起探访我们属灵的父母亲，他们因为身体的缘

故从卡城搬到了 Victoria。结果后来，我听到有传言，说我可能要到温哥华牧会，

连师母都去了。这一年，我们的教会经历一些困难和动荡，也听到不少的传言，有

些传言真的是让我们啼笑皆非。那天潘传道给我看一个微信，是恩道神学院同学群

里，一位牧师在提议要特别为潘传道祷告，说我们教会因为现在的困难，准备让潘

传道提前结束她的事奉，回台湾。的确，潘传道的先生是回了台湾，潘传道原本想

着今年在我们中间服侍到年底，然后回台湾。可正是因为教会的困难，我们特别需

要潘传道继续她在我们中间事奉，一起克服现今的困难，而潘传道也在积极努力，

极有可能会继续留在我们中间。我都不知道恩道的传言是从哪里来的。亲爱的弟兄

姐妹们，盼望我们成为有智慧的人，不要成为传舌的人，如果有些话需要我们了解，

让我们亲自找当事人问清楚。关于教会的任何事情，我们都可以透明沟通，求神保

守我们的心，不去传话，不给魔鬼留地步，不至于因为误解起冲突。 

 求神帮助我们，在言语上尽量少有过失，更加学会说造就人的好话！ 

第三，说造就人的好话。 

以弗所书 4：29 污秽的言语，一句不可出口，只要随事说造就人的好话，

叫听见的人得益处。 

我们需要在言语上造就人。1.不要讲负面的话, 污秽的言语，会败坏听见的

人，让人的思想中毒，心灵受到污染，这样的话一句也不可出口！2.我们要尽力讲

正面的话，只要随事说造就人的好话，讲从神而来的话，唯有神是良善的。3.用我

们的言语造就人，根据对方的需要，叫人听见神良善的话，神的真理，让听见的人

得恩典得益处，最终得着神。 

我们要立志，刻意说造就人的好话，叫我们的口中没有过失。 

诗篇 17：3你已经试验我的心。你在夜间鉴察我。你熬炼我，却找不着什么。

我立志叫我口中没有过失。 

大卫是合神心意的人，他保守自己的心不犯罪，立志叫自己口中没有过失，

不给仇敌亵渎的机会。大卫深知，人的心思和口舌往往容易犯错、得罪神，他愿意

神来试验他的心，鉴察他，熬炼他，在这一切的试验中，他要确保自己的心思和口

舌不得罪神。求神保守我们也有大卫这样的心志！ 
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箴言 25：11 一句话说得合宜，就如金苹果在银网子里。 

合宜是合适，不多也不少。多言，往往是属肉体的表现，容易造成纷乱。基

督徒在世界上，是社会良心的声音，我们需要为神说合宜的话，劝诫世人悔改归向

神。话说得合宜，像金苹果在银网子里，是极高的艺术。这不仅是要有智慧，更要

有真理的圣灵指教引导。 

我感受到我们中国人，尤其是父母，特别不擅长讲造就孩子的好话，多倾向

于鞭策和批评。曾经见过孩子，走路不小心，重重摔跤，孩子痛得大哭，结果父母

过去，不但不安慰孩子，反而让孩子哭得更厉害，“活该，谁叫你走路不长眼睛的？

还有脸哭？”这些批评、论断的话语只能伤害孩子，无法教导孩子，等孩子大了后，

他会慢慢地不再和父母沟通，因为听到的多是负面的话语。另外一类稍微好一些，

看到孩子摔痛了，安慰孩子，“It is ok，不要紧的。”我曾见过一个孩子边哭边

对父母说，“It is not ok, it is hurting。”我相信父母的心意是好的，但问

题是没有真正顾念孩子的感受，孩子明明很痛，很不 ok，我们讲 ok当然不太好。 

我们要学习鼓励身边的人，以欣赏和热爱表达我们对别人的认可。让我们刻

意学习真心鼓励身边的人，注意分寸，同时也有针对性，有的放矢，有时是提醒，

有时是激励。一个孩子在参加完学校的一次考试后，因为考得很糟，非常痛苦和和

失望。他父亲问他“考得如何？” 孩子泪流满面地低头说“倒数第一！” 父亲深

思了片刻，将儿子搂入怀中，抚摸着他的头说，“儿子，不要怕！从今以后，至少

你不可能再后退了！” 孩子很诧异父亲的话语，他心潮澎湃，立定心志，努力学

习。后来，这个孩子成了一位知名的企业家。父亲的一句话说得合宜，如同金苹果

掉在银网子里，他激发了孩子的上进心和积极性，成为孩子一生的祝福。今天，我

们能时刻讲造就人的好话吗？我一直鼓励我身边的人，If you have nothing nice 

to say, do not say anything!如果你没有积极正面的话要讲，那就不要讲任何话！ 

亲爱的弟兄姐妹们，圣经告诉我们，我们在许多事上都有过失，如果我们能

在话语上没有过失，我们就是完全人。求神帮助我们，谨慎我们的口舌，让我们的

话语成为别人的祝福，而不是别人的绊脚石。为此，我们需要保守我们的心，让神

的良善充满我们的心，我们口里才能出良善、积极正面的话。让我们远离言语的过

失，切忌多言多语，不讲闲话，不传舌，搬弄是非，更不要撒谎，成为魔鬼的代言

人。求神让我们多讲积极正面的话语，多讲神的话语，让听见的人得益处。保守我

们的口舌，保守我们的言语，是我们需要一生操练的功课，求神让我们在言语上成

为完全人。If you have nothing nice to say, do not say anything! 


